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Abstract

Unsupervised image segmentation aims to group pixels with similar features into
the same cluster without using supervision, such as ground truth images. This is an
important task in computer vision.

However, most existing unsupervised image segmentation methods face the same
problem: the difficulty of choosing the optimum number of clusters (k) before model
execution, due to the lack of knowledge about the representation data.

To address this problem, this thesis proposes an unsupervised image segmentation
approach based on deep clustering: a deep-embedded clustering algorithm. This
algorithm utilizes an autoencoder architecture for representation learning combined
with self-training deep clustering.

To enhance the segmentation results, four preprocessing methods were proposed:
the LAB color space, Log transformation, HSV color space, and a combination of
LAB color space and Log transformation. The method successfully sets the optimum
number of clusters k by training the autoencoder on the image before DEC model
execution.

The method improves the segmentation results, especially in brain tumor detec-
tion, achieving a minimum Davies-Bouldin index and a higher silhouette score with
an average optimal k=4. For the satellite imagery domain, the segmentation results
were good, and the model could differentiate between different colors, such as dark
blue and dark green.

Keywords: Unsupervised Learning, Image Segmentation, Machine Learning,
Deep Learning, Clustering, Autoencoders, Deep Embedded Clustering, Satellite Im-
ages, and Brain Tumor Detection.

2



Résumé

La segmentation d’images non supervisée vise à regrouper les pixels présentant
des caractéristiques similaires dans un même cluster sans recourir à la supervision,
comme les images de vérité terrain. Il s’agit d’une tâche importante en vision par
ordinateur.

Cependant, la plupart des méthodes de segmentation d’images non supervisées
existantes sont confrontées au même problème : la difficulté de choisir le nombre
optimal de clusters (k) avant l’exécution du modèle, en raison du manque de con-
naissances sur les données de représentation.

Pour résoudre ce problème, cette thèse propose une approche de segmentation
d’images non supervisée basée sur le clustering profond : un algorithme de clus-
tering profondément intégré. Cet algorithme utilise une architecture d’encodeur au-
tomatique pour l’apprentissage des représentations combinée à un clustering profond
d’auto-entraînement.

Pour améliorer les résultats de segmentation, quatre méthodes de prétraitement
ont été proposées: l’espace colorimétrique LAB, la transformation Log, l’espace col-
orimétrique HSV et une combinaison de l’espace colorimétrique LAB et de la trans-
formation Log. La méthode définit avec succès le nombre optimal de clusters k en
entraînant l’auto-encodeur sur l’image avant l’exécution du modèle DEC.

La méthode a amélioré les résultats de segmentation, en particulier dans la détec-
tion des tumeurs cérébrales, en atteignant un indice de Davies-Bouldin minimum et
un score de silhouette plus élevé avec un k = 4 optimal moyen. Pour le domaine de
l’imagerie satellite, les résultats de segmentation étaient bons et le modèle pouvait
différencier différentes couleurs, comme le bleu foncé et le vert foncé.

Mots clés: Apprentissage non supervisé, segmentation d’images, apprentissage
automatique, apprentissage profond, clustering, encodeurs automatiques, clustering
profondément intégré, images satellite et détection de tumeurs cérébrales.
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